

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VIII

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 396

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERD. Id o4 pesetas y 8 al año.

Jaca 28 de Noviembre de 1903

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Bellido, 1

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 28 *Sábado*—San Gregorio, III, papa.
29 *Domingo*—1 de Adviento. —San Saturnino y santa Justina.
30 *Lunes*—San Andrés, apóstol, y santas Maura y Julieta.
1 *Martes*—San Eloy, san Casiano, santa Natalia y santa Cándida.
2 *Miércoles*—San Pedro Crisólogo, san Ponciano y santas Bibiana, Elisa y Aurelia.
3 *Jueves*—San Francisco Javier, san Claudio y santa Hilaria.
4 *Viernes*—Santa Bárbara, v. y m. (Ayuno)

CULTOS

Para hoy.—Continúa el mes de las Animas en la Iglesia del Carmen á las seis de la tarde, terminando el lunes 30.
Para mañana — *Misas de hora rezadas*. — En la Catedral á las seis y media, siete, siete y media, á las ocho la parroquial y á las doce. En Santo Domingo á las seis. En el Carmen á las seis y media y á las once. En el Amparo á las seis y media. En el agrado Corazón á las siete. En el Hospital á las siete y media. En las Benedictinas á las ocho y media. En las Escuelas Pías á las nueve y en la ciudadela á las ocho y á las once.
Misas de hora cantadas. — En las Benedictinas á las ocho y la conventual de la Catedral á las nueve y media con sermón que predicará el señor Magistral.
Por la tarde, alumbrado y vela al Smo Sacramento á las cinco y media en la Iglesia de las Escuelas Pías.
Martes, Miércoles y Jueves, rosario en el Carmen y Santo Domingo á las seis de la tarde.
Viernes 4 de Diciembre. — La Asociación del Apostelado de la Oración, celebrará los cultos de primer viernes en la Iglesia del S. Corazón de Jesús, con misa de comunión á las ocho de la mañana, y los ejercicios de la tarde á las cinco y cuarto, con exposición del Smo. Sacramento.

MERCADO DE CEREALES

La situación agrícola en la generalidad de las comarcas trigueras va tornándose desesperante por la pertinaz sequía que no permite llevar la semilla á los campos ó impide la germinación de la que ya se halla envuelta. Por esta causa la tendencia alcista se acentúa más cada día, llegándose á pagar en Zaragoza el trigo catalán de monte á 41 pesetas cahiz, precio que todavía no satisface á los mas importantes cosecheros que exigen de sus productos una peseta más.
Esta situación se refleja en nuestro almudí, en el cual, aunque las transacciones no alcanzan la proporción de años anteriores en esta época, persiste la tendencia al alza. Los precios corrientes durante la semana, han sido de 37,60 á 38 pesetas cahiz para el trigo, y 29 para la cebada.

Absurdo constitucional

Acoge el *El Liberal* un rumor que no creemos pueda pasar de la categoría de tantas especies que reñidas por completo con la realidad, constituyen á veces tema de discusión entre alguna gente política.

«Se afirma en serio—dice—que la reorganización de los tristes despojos del partido conservador y del partido liberal es incumbencia exclusiva de la Corona. A ella le corresponderá, en el momento preciso, agrupar dentro de un molde obligado á los refractarios y dispersos; á ella dirimir el pleito de las respectivas jefaturas.

Vanamente trabajan por constituirse en

fuertes núcleos la derecha y la izquierda de la política monárquica. De manera lastimosa pierden el tiempo los que hablan de tres agrupaciones futuras destinadas á regir el Estado, una doctrinaria y ultramontana, bajo la dirección de Maura; otra, centralista bajo la de Dato, Moret ó Villaverde, y otra radical bajo la de Monteros Rios.

Y en vano pleitean por el penacho los cinco ó seis prohombres que entre los liberales y los conservadores se juzgan aptos para ocupar la cabecera.

Según los innovadores mencionados, la cuestión se resolverá cuando el monarca elija para formar ministerio á estos ó aquellos grupos.

Y obtendrá la categoría de jefe de los conservadores ó de los liberales el que reciba el encargo de aderezar un Gabinete.»

A estas palabras del diario republicano opone nuestro ilustrado colega madrileño *El Correo* las siguientes atinadas consideraciones.

No hay indicio ni dato alguno en que fundar tan caprichosas indicaciones, á que sólo pueden dar pábulo los adversarios de la Monarquía ó los que llamándose monárquicos constitucionales, desconozcan los principios fundamentales del régimen así denominado.

La solución de las discordias que dividen á los partidos no puede buscarse fuera de los partidos mismos, siendo un deber en cuantos nos interesamos en el buen funcionamiento del sistema constitucional, no dejar que prosperen ideas y rumores cuyo objeto en ultimo término no es otro que apartar las responsabilidades de aquellos á quienes corresponden sobre todo cuando como ahora sucede, no se puede aducir hecho alguno en demostración de tales asertos.

Modelo la Regencia de sinceridad constitucional por parte de la Corona, no hay el menor motivo que permita suponer la existencia de propósito alguno en el sentido que nuestro colega indica.

Las dificultades, por otra parte, con que al presente luchan los partidos monárquicos, no son de tal magnitud que hagan perder la esperanza en que puedan llegar á ser instrumentos útiles al gobierno.

Los trabajos que entre los liberales se vienen realizando desde hace días, bien público es que, según todos los indicios, darán por resultado una suma de elementos afines, con medios suficientes para realizar en el Gobierno una obra útil al país y á la Monarquía.

Y en cuanto á los conservadores, aunque más atrasada la obra de reorganización que la retirada del Sr. Silvela hace necesaria, de esperar es que no habrá de faltar á sus hombres más importantes la abnegación y el sentido político suficientes para constituir un partido en condiciones de recoger el programa

ma que sirvió de base á la unión con el señor Maura.

Esta labor de reorganización y hasta de transformación de los partidos, se viene desarrollando á la vista de todo el mundo. El político más indiferente puede, sin más trabajo que leer los periódicos, seguir al día los sucesos con dicha obra relacionados, siendo por tanto, del todo caprichoso el rumor á que nuestro estimado colega ha dado cuerpo en su artículo.

Por lo demás, el absurdo constitucional que implicaría, salta de tal modo á la vista, que sólo para que no se tome el silencio por aquiescencia, nos hemos creído en el caso de refutarlo.

EL TRABAJO INTELECTUAL

Bien conocida es la opinión generalizada entre los psicólogos y fisiólogos modernos, de que la voluntad y el pensamiento resultan de un trabajo que, como tal, consume cierta cantidad de sustancia. Cuando resolvemos un problema de geometría, quemamos una parte de nuestra materia nerviosa; así como cuando levantamos un objeto pesado ó sostenemos una conversación, consumimos una pequeña parte de los músculos de nuestros brazos ó de nuestra lengua.

La cantidad de materia gastada es proporcional al esfuerzo intelectual producido:

El fenómeno que siempre acompaña á la combustión es la elevación de temperatura; el cerebro se calienta, y su grado de calor siempre es algo más alto que el de la sangre arterial; lo cual se explica porque dicho órgano, aún en los seres menos inteligentes, está en continua actividad.

El eminente fisiólogo Schiff ha demostrado que toda percepción visual, auditiva ó del olfato es acompañada de un aumento de temperatura cerebral. Si el trabajo intelectual se prolonga por espacio de algún tiempo, el exceso de calor va extendiéndose por todo el cuerpo, pudiendo ser comprobado, por ejemplo, en la lengua, con ayuda de un termómetro dividido en décimas de grado. Resulta de las observaciones verificadas en alumnos de algunos colegios, que la temperatura de sus cuerpos es más elevada al final de una lección que al principio, y que la diferencia varía según el objeto de ella.

El hecho puede ser observado entre nosotros mismos. Si pasamos la velada en un serio trabajo intelectual cuatro ó cinco horas, y colocamos un termómetro en nuestra lengua antes y después de este ejercicio, notaremos que nuestra temperatura se ha elevado alguno decigramos.

¿No es una expresión vulgar el decir «calentarse los cascos», en lugar de «pensar mucho»?

La combustión de la sustancia cerebral se traduce también por los múltiples productos de la discimilización.

Del mismo modo que la presencia de ácido carbónico en las cercanías de un hogar es la prueba de que hay fuego en él, la existencia de cierto número de sustancias bien definidas en los líquidos de la secreción de nuestro cuerpo prueba al fisiólogo la combustión del cerebro.

La dosis de esas sustancias puede servir en ciertas medidas para valuar la intensidad del pensamiento.

Por otra parte las investigaciones en las que se han hecho intervenir los aparatos más precisos y delicados de la técnica fisiológica, han demostrado que el trabajo cerebral altera diversas funciones y en particular la circulación de la sangre.

Este es el origen de los nuevos métodos propios para aclarar la cuestión que nos ocupa.

Si como está demostrado, el pensamiento actúa sobre la distribución de la sangre en las arterias y en las venas, aumentando ó disminuyendo la presión de este líquido, por ejemplo, en los brazos, circunstancia que á su vez aumentará ó disminuirá el volumen de este órgano puede de aquí deducirse que anotando por medio de un artificio de experimentación estas variaciones, estaremos en posesión de un precioso procedimiento para ver á distancia lo que pasa en el cerebro.

Sabemos ya que durante el trabajo el volumen del cerebro aumenta y el de los brazos disminuye, lo cual constituye una especie de contrabalanza entre la circulación encefálica y la del resto del cuerpo.

M. Gley de Nancy ha publicado las cifras exactas de esas diferencias y ha demostrado que durante el trabajo intelectual aumenta en dos ó tres pulsaciones el ritmo del corazón. Es una especie de fiebre, pero saludable, la que se opera. El aumento en el número de latidos parece estar, según M. Gley, en razón directa de la intensidad de la atención: así cuando el autor estudiaba geometría, ciencia que le era poco familiar, su pulso era más frecuente que cuando estudiaba fisiología, trabajo en que tenía mucha costumbre de ejercitarse.

El corazón y el cerebro actúan, por consiguiente con mucha facilidad el uno sobre el otro, y en las relaciones íntimas de ambos órganos será donde se encuentre la explicación de todas las emociones.

Una cuestión de primer orden que está muy lejos de hallarse resuelta, es la de la localización de las facultades en las diferentes regiones del cerebro.

Algunos fisiólogos admiten que la atención la concentración del pensamiento y la reflexión son debidas á la actividad de células esparcidas por toda la superficie encefálica.

Para otros, por el contrario, la inteligencia reside en la fase anterior de la región frontal, en tanto que las emociones y las pasiones serán relegadas á la región posterior del cerebro.

No hacemos aquí alusión á los trabajos de Gall y Spurzheim. La famosa frenología no descansa en principios científicos.

Recordemos, antes de terminar, que todo órgano se perfecciona con el trabajo, tanto la célula nerviosa como la huesosa y como la muscular. Sabido es á cuán alto grado de intensidad puede llegar una memoria bien ejercitada.

Cualquiera que sea la teoría que prevalezca, es un hecho indudable que la facultad de

pensar, como la fuerza física, se perfeccionan con el ejercicio del órgano en que residen.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

El partido de Montero Rios. — Situaciones borrosas. — Las sesiones dobles. — Los presupuestos.

La división del antiguo partido fusionista se ha acentuado durante los días transcurridos en términos tales que parece imposible, no ya en estos momentos, ni siquiera en un porvenir remoto, una avenencia. En el Senado por boca del Sr. Montero Rios, quedó proclamada la formación del partido liberal democrático, al cual prestan resuelto concurso los Sres. Canalejas, López Domínguez y Vega Armijo. La adhesión de este último al nuevo partido es de considerable importancia y acaba por dejar á los moretistas reducidos á la significación personal de su ilustre jefe. Inútilmente los periódicos afectos al Sr. Moret pretenden atribuir á dicho hombre público y á los dos ó tres modestos personajes que le siguen, la representación genuina del partido que acudilló el Sr. Sagasta. Desgraciadamente con aquel grande hombre desapareció todo el espíritu que alentaba en la agrupación que por tantos años dirigiera con extraordinaria pericia. Nadie puede atribuirse su programa, ni sus procedimientos, ni su política, porque todo esto era él ó su presitigio, su sagacidad, su conocimiento de los hombres, aquella simpatía unánime que inspiraba, algo en fin muy subjetivo, muy propio, era lo que constituía toda su doctrina de gobierno: ¿quién que no sea él puede considerarse depositario ó heredero de tan singulares dotes? Su desaparición implica la necesidad de que se transformen las fuerzas que militaron á sus órdenes, definiendo actitudes y formulando programas que para Sagasta no eran esenciales, pues todo el mundo sabía que simbolizaba la libertad unida á un escrupuloso respeto al derecho de todos.

No puede atribuirse con justicia al Sr. Moret la representación de la política del Sr. Sagasta, como tampoco puede hacerse tal atribución al Sr. Montero Rios. Lo que hay que pedir á uno y á otro es que al formular soluciones para los problemas del momento, se inspiren en los altos ejemplos del señor Sagasta evitando que la libertad degeneren en licencia y que la democracia sea la anarquía.

El Sr. Montero Rios, que ha maniobrado con rapidez y cautela asombrosas en las batallas de estos días, ha sabido no sólo conquistar la jefatura de un núcleo importante y poderoso, sino quitar á las doctrinas del Sr. Canalejas el sabor demagógico que las hacía repulsivas á muchos paladares.

Así en la cuestión social, como en la cuestión religiosa, las soluciones del nuevo partido alejan todo riesgo de temerarios atrevimientos. Con razón decía el Sr. Villaverde al contestar al Sr. Montero Rios, que su programa podía suscribirlo casi íntegro el partido conservador. En la cuestión social, por ejemplo, el nuevo partido comienza por elevar á la categoría de dogma la propiedad individual y la santidad de la familia. Mejorará por todos los medios que estén á su alcance la situación del obrero, procurará facilitarle el paso á las asambleas populares para que influya directamente en los asuntos de su clase; pero no se dará un sólo paso en el camino aventurado de transformaciones violentas en el régimen de la propiedad, antes al contrario se afirma y proclama su defensa.

También en la cuestión religiosa quedan muy limados los radicalismos del Sr. Canalejas, aunque en realidad las afirmaciones del Sr. Montero Rios son en este particular poco concretas y habrá que esperar mayores esclarecimientos. Se reconoce, es cierto, la potestad de la Iglesia sobre las asociaciones religiosas, pero se anuncia que estas serán sometidas en sus fines temporales al poder civil. Sólo falta saber si esta sumisión ha de hacerse consultando con Roma ó prescindiendo de ella, pues aquí puede estar el origen de la ruptura de relaciones con la Santa Sede. Los periódicos suponen que el programa del Sr. Montero Rios implica la abdicación que el Sr. Canalejas hace de sus ideas radicales. En esto se ve el prurito de mortificar á dicho personaje; pero sino abdicación hay por lo menos una atenuación tal de sus exageraciones que nadie conocería en el Canalejas de hoy aquel otro que predicaba hace dos años por tierra de Levante entre las aclamaciones de los republicanos y librepensadores. El *Heraldo* afirma al comentar el discurso del Sr. Montero Rios que el Sr. Canalejas piensa ahora como pensaba antaño. Está bien. Pero del ideal á la práctica hay siempre distancia inmensa. Pocos son los pensamientos que encarnan plenamente con las obras. Hay que sacri-

ficar á las exigencias de la realidad muchas visiones de la utopía.

Pensará como quiera el Sr. Canalejas en la cuestión social y religiosa, pero en alianza con otros hombres gubernamentales y prudentes, tendrá que dejar sus delirios en la redacción del *Heraldo* y limitarse en la esfera del gobierno á realizar modestas obras de pura y sincera libertad.

La actitud del Sr. Canalejas como la del Sr. Moret, aparecerán bien definidas en el debate político que comenzará mañana en el Congreso iniciado nuevamente por el Sr. Nocedal. De este debate se esperan grandes cosas, porque en realidad el gobierno sólo vive tranquilo cuando no se le habla de su situación desairadísima en el banco azul. Cuando se analiza un poco la razón de su existencia, la situación se bambolea como un castillo de naipes. Pero no es verosímil que ocurra una mudanza ministerial, entre otras razones porque sería aventurado estando sin legalizar la situación económica.

Desde ayer la vida parlamentaria ha entrado en un período de gran actividad. Vista la tenaz campaña obstruccionista de los republicanos se ha acordado la celebración de sesiones dobles. La cámara popular funciona por mañana y tarde, poniendo á prueba la resistencia de todos: mayorías y minorías de periodistas y espectadores, de taquígrafos y maderos. Pocas veces se habrá visto perturbación mayor de la normalidad legislativa por pretexto más fútil, ni con fin más estéril.

La obstrucción, tal como la practican los republicanos, sólo sirve para producir inútiles molestias á quienes tienen que resistirla y vencerla. Si el objeto de los republicanos es privar de medios de gobernar al Sr. Villaverde, negándole el presupuesto, resultarán frustrados sus propósitos. Basta el recurso heroico de la sesión permanente para desbaratar el plan. Había otro camino más eficaz para combatir al Gobierno, que era separarlo de la mayoría con sólo discutir razonadamente los presupuestos. Vaya un ejemplo. El Sr. García Alix ha rectificado fundamentalmente el presupuesto del Sr. Maura, en que se suprimía el fondo de los reptiles, se hacía considerable rebaja en la burocracia central y se atendía cumplidamente al servicio de comunicaciones. ¿Quién duda que explotando hábilmente esta conducta del Sr. García Alix, gran parte de la mayoría hubiese acentuado su hostilidad al ministro? En vez de esto se molestó inútilmente á los diputados con repetidas votaciones nominales.

El presupuesto de Agricultura ofrece también un blanco excelente. El Sr. Gasset se ha visto en el compromiso de atender á la nivelación pedida por el Sr. Villaverde y realizar al mismo tiempo las obras públicas que había prometido. Ministro muy temeroso del parlamento quiso afianzar su posición presentándose en el banco azul con la aureola de la inauguración simultánea de multitud de caminos vecinales. Hubo en esto mucho de teatral. Los caminos se planearon de prisa y corriendo sin estudio de las necesidades que habían de servir. El ministro con excelente intención sin duda, quiso huir de las carreteras parlamentarias y ha incurrido en cosa peor; en unos caminos que su inmensa mayoría sirven sólo á caciques rurales. Como no había recursos para estas obras se apeló al procedimiento de desnudar un santo para vestir otro; es decir, emplear en esos caminos los fondos destinados á conservación y construcción de carreteras. Con lo cual, este invierno las carreteras estarán intran-sitables y los caminos vecinales sin hacer. No hay en lo que digo exageración alguna. Los ofrecimientos aceptados por el Sr. Ministro para la construcción de esas vías secundarias importan algunos millones. Esta cantidad no ha sido llevada al presupuesto; solo figura por este concepto una consignación muy exigua. De suerte que desde ahora puede asegurarse que al poco tiempo de ser administrado el presupuesto actual, habrá que suspender las obras. La comisión del congreso advirtió la falta y quiso subsanarla. Pero consultado el presidente del Consejo se opuso resueltamente al aumento, diciendo con su habitual intemperancia, que todo eso de los caminos vecinales eran *monsergas de Gasset*. He oído la frase á un individuo de la comisión y la tengo por muy acomodada á la realidad.

¿Pues un presupuesto hecho y presentado en estas condiciones, no puede ofrecer coyuntura á un orador hábil para abrir brecha en el gobierno? Mientras esto ocurría en Madrid, el Sr. Gasset era aclamado en Huesca y al llegar á la Corte circularon rumores de crisis, hoy en absoluto desvanecidos. Pero la situación es insostenible porque la campaña de obras públicas emprendida con tales arrestos y con la simpatía de la opinión por el Ministro, no puede realizarse sino gastando muchos millo-

nes y á esto se oponen resueltamente el presidente del Consejo y el ministro de Hacienda. Por eso precisamente puso el veto el Sr. Villaverde al señor Gasset, cuando se formó el primer ministerio conservador; y si hoy se ve al joven ministro desempeñando una cartera á las órdenes del que ayer le desdénaba y ahora califica de *monsergas* sus planes, es porque la ambición de los años juveniles quita toda serenidad á los entendimientos más despiertos y porque en las asperezas de la vida pública crian pronto callo las epidermis más delicadas.

El presupuesto de Marina también dará mucho que hablar aunque se asegure que es el más sincero y mejor calculado de cuantos se han presentado en el congreso hace muchos años.

Con estos debates en perspectiva los aficionados á emociones se las prometen muy felices.

Nuestro ilustre amigo el duque de Bivona ha asistido tanto á la reunión que celebraron los amigos del Sr. Moret en el Congreso, como á la que celebraron los amigos del Sr. Montero Ríos en el Senado; pero sólo por tratarse en una y otra parte de antiguos correligionarios, pues por lo demás, está resuelto á conservar su libertad de acción hasta que las orientaciones que tomen esas agrupaciones permitan conocer cual de ellas interpreta mejor la tradición del antiguo partido fusionista. Por cierto que el digno representante de Jaca es uno de los muchos diputados que están tocando el desarreglo de los servicios del ministerio de obras públicas. Sus activas gestiones para que se activen las obras de carreteras importantes de ese distrito se estrellan ante la arbitrariedad con que en el ministerio se invierte en otras atenciones lo presupuestado por este concepto. Con el criterio del actual ministro, únicamente las localidades ricas tendrán comunicaciones fáciles, pues sólo á ellas se atiende. Los pobres pueblos del interior de la montaña tendrán que sufrir, sobre las calamidades comunes á su áspera vida la de un ministro como el Sr. Gasset que á las vanidades del cargo sacrifica el bienestar de pueblos tan dignos de protección como los que más puedan serlo.

Montañés.

26 Noviembre 1903.

NUESTRA CARTERA

Dicen de Huesca que la feria que se está celebrando en aquella ciudad, se resiente del mal aspecto que ofrece el tiempo para la agricultura.

El ferrial de ganado ofrece alguna animación por lo que respecta á concurrencia de vendedores y compradores; pero las transacciones que se verifican, son poco numerosas y á precios no remuneradores.

Las garitas de la plaza de Zaragoza destinadas á exhibiciones, se ven todos los días muy concurridas, debido á que el teatro se halla cerrado y los forasteros no hallan para su distracción otra clase de espectáculos.

Con objeto de pasar revista á la exigua fuerza de la Guardia civil que presta servicio en esta comarca, ha pasado algunos días entre nosotros el digno coronel subinspector del 7.º Tercio, D. Joaquín Aguado, acompañado de su secretario el capitán D. Santiago Mínguez, quienes el jueves se trasladaron á Berdún, para desde esta villa continuar la visita á los puestos de la provincia de Zaragoza.

Víctima de crónica y penosa dolencia, soportada con admirable resignación, el lunes pasó á mejor vida el conocido y honrado maestro carpintero, D. Benito Fenero, persona muy considerada en esta población por su laboriosidad y excelentes cualidades.

A sus apenados viuda é hijos y demás apreciables familia, expresamos la sinceridad de nuestro duelo por la desgracia que les aflige.

Ha sido nombrado Secretario del Gobierno Militar de la provincia de Huesca y plaza de Jaca, el comandante de infantería D. Benito Márquez Martínez, que se halla en situación de excedente en esta quinta región.

Ha ingresado en el cuerpo de Carabineros con destino á la comandancia de esta provincia, el segundo teniente de la escala activa del arma de infantería D. Antonio Salanova de Pablo.

Una vez más recordamos á los interesados que el día 30 del mes actual espira el plazo para efectuar la redención á metálico del servicio militar.

La *Gaceta* ha publicado una Real orden del ministerio de la Gobernación que tiende á beneficiar á los individuos de la Guardia Civil, aunque en pequeña proporción dados los penosos servicios confiados á tan benemérito cuerpo.

La parte dispositiva dice así.

“Su Majestad el Rey ha tenido á bien disponer se preste desde luego servicio médico y farmacéutico á las fuerzas de la Guardia Civil y á sus familias considerando á aquellas como incluidas en el artículo 3.º del Reglamento de 14 de Junio de 1891 y que se consigne así en los contratos que en lo sucesivo se celebren con los médicos y farmacéuticos titulares para la realización de estos servicios.”

Ha sido destinado al parque de Artillería de esta plaza el capitán de dicha arma D. Benigno Anglada y Salinas excedente en la cuarta región.

La Cámara de Comercio de Zaragoza ha elevado informe á la Comisión parlamentaria respecto del proyecto de ley presentado por el Sr. Villaverde sobre saneamiento de la moneda.

El documento muy razonado y concienzudo, contiene las siguientes peticiones:

- 1.º Que no se contraten nuevos empréstitos.
- 2.º Que en sustitución de los que se proponen la deuda de 700 millones que el Banco tiene contra el Tesoro se amortice por anualidades de 40 millones (suma aproximada que se pagaría por intereses si se hacen los empréstitos) consignando al efecto cantidad en los presupuestos venideros.
- 3.º Hacer preceptiva la inversión de esas sumas en el equivalente oro.
- 4.º Procurar que la circulación fiduciaria responda en todo momento á cubrir las necesidades del mercado nacional y sanear su garantía.
- 5.º Medios para asegurar la eficacia del billete y
- 6.º Suponiendo que la plata moneda asociada á más de mil millones, reducir su circulación á la cantidad indispensable para atender á las exigencias del cambio del billete y aprovechar la mejor y más favorable oportunidad para desmonetizar la restante.

Ha llegado á esta ciudad, haciéndose cargo á seguida del mando de la Comandancia de Carabineros de la provincia, el muy digno teniente coronel, recientemente nombrado primer jefe de la misma, D. Enrique Martín Alcoba.

Sea bienvenido.

La recaudación de la renta de Aduanas en esta provincia ha alcanzado durante el presente mes la cifra de 164.200 pesetas, de las cuales corresponden á la Aduana de Benasque, 70000; á la de Plan 20000; á la de Bielsa, 36000; á la de Canfranc, 18000; á la de Sallent; 20000 y á la de Hecho, 200.

Se ha publicado y puesto á la venta el interesantísimo libro, que bajo el título de *Guía de Zaragoza y de la Región Aragonesa*, viene dando á la luz pública anualmente el ilustrado profesor mercantil zaragozano, D. Ricardo Fortún Sofí.

Nuestro buen amigo que no perdona gastos ni sacrificios por elevar su *Guía* al nivel de las mejo-

res de España, ha presentado en el año actual (xix de su publicación) un libro que resulta indispensable tanto para los que viven en la esfera oficial como para el comercio y los particulares puesto que en él se encuentran indicaciones que descienden hasta el detalle más nimio para cuanto se relaciona con la vida mercantil, industrial y agrícola de la región aragonesa.

Este libro, impreso y encuadernado con mucho gusto, consta de más de 600 páginas, á pesar de lo cual sólo cuesta 2 pesetas.

Hay ejemplares de venta en la librería de Rufino Abad.

Se venden varios muebles, entre ellos, sillería, piano y armario de luna.

Pueden verse en la Ciudadela, 7.

El día 8 de Diciembre próximo y á las dos de su tarde, tendrá lugar en la sala consistorial de esta villa y ante la junta directiva de la Sociedad, el arriendo del molino harinero del Salvador, que cuenta con dos hermosas piedras francesas movidas por turbina, porgado y cernido.

Lo que se hace saber al público por medio del presente anuncio, para conocimiento de los que deseen tomar parte.

Biescas 1.º de Noviembre de 1903.—El presidente, *Ramón Cajal*.

VARIETADES

CONTRASTE

¡Que noche tan dichosa! ¡Te adoraba!
Quizá te acuerdes como yo me acuerdo.
Era un baile... cien lámparas lujosas
resplandecían dentro.

Luz, perfume, miradas y armonías,
del salón en la atmósfera de fuego,
bullían, como bullen las ideas
de un loco en el cerebro.

Un antifaz de tu belleza avaro,
la luz velaba de tus ojos negros...
—¿Me conoces?—dijiste y yo temblando
¡No, que te siento!...

Pasó un año veloz... Entre tu pecho
supe que anida la perfidia sólo...
Era un baile también... la misma escena,
el mismo ruido en torno.

Poseídas del vértigo, cruzaban
mil parejas el ángulo espacioso,
como las sombras de tu amor, perdidas
en mi cerebro loco.

Acordándote entonces de mis frases,
temblando y encubierto el blanco rostro;
—¿Me sientes?— balbuceaste, y yo sereno,
—¡No, te conozco!

J. de D. M.

Imp Rufino Abad, Bellido, 1,

PRIMERAS LEGÍTIMAS Y ACREDITADAS BOTELLAS

LEGIA LIQUIDA

PRIVILEGIADA

OCHO AÑOS DE CRECIENTE ÉXITO

LA ESTRELLA—DIANA—CONEJO

Para el lavado, colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color, de algodón y lana en AGUA FRÍA sin legiadora, sin fuego y sin cuidado.

Propiedades de estas botellas de Lejía Líquida

- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como peste bubónica, tifus, etc.
- 4.ª Suaviza las manes al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior á las legías de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea en agua fría.

DE VENTA EN DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS

Fabricante: Casamitjana Mensa, calle Cristina, 13, Barcelona.

SECCION DE ANUNCIOS

SE VENDE una casa en punto céntrico de esta ciudad.
Para informes dirigirse á la calle Mayor, núm. 26

SIRVIENTA.—Se necesita una que sepa su obligación.
Carmen, 17, 2.*

SE ARRIENDAN desde la fecha, los espaciosos locales de la planta baja de la casa calle de Echegaray, núm. 7, de esta Ciudad, propios para comercio ó almacén.
En el principal de la misma informarán.

La tienda de Ultramarinos de Fermín Izuel sita en la calle Mayor, número, 11, en la misma casa del correo de Francia, se traspasa con su estantería y puertas vidrieras, así como la bodega arreglada para poner toneles, sal, y otros objetos.

Si conviene, también se traspasa habitación en la posada nueva, titulada de la bruja.

Se vende ó arrienda la casa número, 11, de la calle de Bellido de esta ciudad, que tiene espaciosas habitaciones, corral, jardín, cuadras, y bodegas.

En arriendo se darán el principal y segundo de la misma.

Para tratar, puede entenderse el que lo desee, con D. Manuel Gavin.



Calendarios americanos.

Se ha puesto á la venta una magnífica colección en la Imprenta y librería de RUFINO ABAD, Bellido, número, 1.



SE ARRIENDA desde la fecha, el primer piso de la casa número, 39, de la calle Mayor.

En el segundo de la misma informarán.

NOVEDAD.—Linternas eléctricas para bolsillo. Se venden en la Relojería de BARAS, Mayor, 23, JACA.

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

ó sea «Pequeña enciclopedia popular de la vida privada»

PARA 1904

Su precio, encartonado, 2 pesetas

Se halla de venta en la imprenta y librería de

RUFINO ABAD

GRAN TINTORERIA

— DE LA —

Viuda de Polo é hijo

Montada con arreglo á los últimos adelantos.



Con calefacción á vapor movida por la electricidad

Calle de Lanuza, número, 30, HUESCA

Llamamos la atención de nuestros favorecedores y del público en general, sobre los grandes adelantos introducidos en nuestra Tintorería, permitiéndonos ofrecer todos los trabajos que se refieren á la Tintorería moderna en toda su extensión, con la prontitud y perfección que ya tiene acreditado.

Nuestra Tintorería montada con todas las máquinas modernas movidas por la electricidad y la calefacción á vapor, nos permite hacer grandes rebajas de precios, tanto en la limpieza, á seco, como en el teñido de toda clase de tejidos y prendas confeccionadas.

REPRESENTANTE EN JACA

DON MARIANO BARRIO LAVIÑA, CALLE MAYOR, NUM, 43

EL SOL

COMERCIO DE BASILIO MARTÍNEZ, CALLE MAYOR, NÚM. 13

(PLANTA BAJA DE LA POSADA NUEVA)

GRAN BARATO

Habiendo comprado en muy ventajosas condiciones grandes partidas de géneros de diferentes clases, me es satisfactorio, y creo de mi obligación el ofrecer al público por si se digna tomarse la molestia de visitar este establecimiento en la seguridad de que sus intereses quedarían beneficiados con las compras que pueda hacer.

VENTAS AL CONTADO

BASILIO MARTINEZ

PAGO AL CONTADO

TODOS LOS LUNES

COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14,
FIARSE

PAGO AL CONTADO

TRAJECITOS

PARA NIÑOS.

De riguroso invierno. Se han recibido en el COMERCIO de

JOSÉ LACASA, Mayor, 23.